

de dos mil seiscientos leguas; la Bretaña quince, de ochocientos setenta leguas; el Asia, al Occidente del Eufrates, treinta y ocho; la Sicilia nueve, de cuarenta leguas; la Cerdeña seis; la Córcega uno de cuarenta leguas; los de Egipto contaban mas de quinientas leguas, y los de África mas de tres mil :

En toda su longitud estaban colocadas piedras miliarias, y como dice Numaciano

Intervalla viæ fessis præstare videtur
Qui notat inscriptus millia crebra lapis :

ademas habia sitios de descanso y posadas, con todo lo necesario para los viajeros y el cambio de las caballerías; de modo que Tiberio pudo en veinticuatro horas recorrer doscientas millas desde Lyon á Germania.

Se construían pocos canales, no conociéndose las esclusas : sin embargo, la *Fossa Drusiana* ponía en comunicacion al Rhin con el lago Flevo; la *Fossa Corbulonis* se extendía por espacio de veintiocho millas entre el Mosa y el Rhin, y en tiempo de Neron, Lucio Veto trató de unir el Mosela, que desagua en el Rhin, con el Saona, que se precipita en el Ródano, reuniendo así el Océano con el Mediterráneo.

Las veinticinco legiones fueron en su mayor parte enviadas por Augusto á las fronteras, donde establecieron campamentos, que poco á poco se convirtieron en ciudades importantes á orillas del Ródano y el Danubio : como *Castra Regina* (Ratisbona), *Batava Castra* (Passau), etc., *Præsidium Pompeii* (Raschina), *Castellum* (Kostendil-Karaul). En Asia, en el Osroene, á lo largo del Eufrates y en la Arabia, hubo tambien una línea de fortificaciones, que duraron poco, á excepcion de Nisibe y Amida, llamada despues Dáras.

En aquellos países, defendidos suficientemente por la misma naturaleza, se colocaba una simple línea de puestos fortificados, como los cincuenta castillos que Druso construyó en las riberas del Rhin Inferior, y los otros en las del Rhin Superior y del Danubio. Si ninguna barrera natural protegía contra los Bárbaros, se levantaban largas murallas, tales eran :

1º La muralla de Bretaña, llamada de Adriano, entre la desembocadura del *Tinna* (Tyne) y el *Ituna Estuarium* (Solway-Frith). Una vez sometidos los Bretones, Agrícola elevó entre el mar de Irlanda y el Océano Germánico una línea de castillos, que Adriano unió con una muralla de treinta y dos leguas de largo : Antonino y Severo la continuaron mas hácia el Norte. Eran dos líneas paralelas de trinchera, cada una con un foso, y en medio un camino militar. Su muralla septentrional tenia cuatro metros de alto y tres de ancho, con ochenta y una torres de 21 metros de diámetro y gran número de baluartes : veintitres castillos servían de defensa á las tropas que guardaban la muralla.

2º La trinchera entre el Rhin y el Danubio, de ciento cuarenta leguas de extension, empezada por Druso, y continuada por Tiberio y Ger-

mánico hasta el Monte *Taunus* (Heyrich entre Wiesbaden y Gomburg), por Trajano hasta el Main, y por Antonino, Adriano, Severo, Caracalla, Aureliano y Probo hasta el Danubio. Prolongábase de Norte á Sur desde Bona hasta Maguncia á lo largo del Rhin; se apartaba del rio para volver á subir al Norte, desde Wiesbaden (*Aquæ Mattiacæ*) hasta mas allá de *Bucinobantes*; luego bajaba otra vez al Sur hácia *Lauriacum* (Lorch), de donde se extendía al Este hasta que encontraba el Danubio no lejos de la desembocadura del *Nablis* (Naab). Era una muralla con torres á cada milla y con empalizadas sobre el márgen de un foso, defendidas por castillos.

3º Menos importante era la trinchera de Dacia, reducida á un terraplen con empalizadas al traves de todo el valle septentrional del Danubio, principiando poco mas abajo del puente de Trajano, y terminando cerca de la embocadura del *Hierasus* (Pruth) en el Danubio.

§ 5. EL IMPERIO HASTA CONSTANTINO.

Desde Trajano hasta Constantino el imperio adquirió y perdió territorios alternativamente. Adriano renunció las provincias del Tigris, conquistadas por su predecesor; protegió el Osroene con una fila de fortalezas, y sobre el Eufrates hizo confin del imperio á Nisibe al pié del Monte Masio en la Migdonia. Severo extendió en Bretaña las fronteras romanas, treinta leguas mas al Norte de la muralla de Adriano. Aureliano abandonó la Dacia, pero conquistó la Palmirena, centro de un poderoso Estado.

Vencidos los Persas en tiempo de Diocleciano, dejaron que Roma colocase en el trono de Armenia á un rey vasallo, que nombrase al de Iberia, que protegiese para ellos las gargantas del Cáucaso, y cedieron ademas las cinco provincias de la otra parte del Tigris, á saber : la *Arzanene* sobre el Eufrates, su capital *Amida*; la *Zabdicene*, sobre las dos márgenes del Tigris, al Este del Monte Masio, su capital *Bezabde*; la *Moxoene* y la *Gordiene*, vasto país montuoso al Norte de Arzanene. No se sabe el nombre ni el sitio que ocupaba la quinta. Bajo el mando del mismo Diocleciano se reedificaron las fortificaciones de las fronteras : se alzaron de sus ruinas Tréveris, Autun, Grenoble y Winterthur; se reconstruyeron y armaron los puestos militares desde las bocas del Rhin á las del Danubio; se levantaron nuevas fortalezas en la Sarmacia, y se extendió una línea de campos fortificados á lo largo del Eufrates y de este al Egipto.

Nada perdió el imperio desde Diocleciano hasta Constantino, quedando por sus confines al Occidente el Atlántico para el continente, los golfos del Clyde y del Forth para la Bretaña; al Norte el Mar Germánico y luego el curso del Rhin y del Danubio con la trinchera que defendía las tierras Decumatas; en África el desierto líbico; en Asia las arenas arábicas, la

Babilonia, la Asiria, la Média, el Caspio y el Cáucaso.

§ 6. TETRARQUÍA Y NUEVO ORDEN ADMINISTRATIVO.

Diocleciano dividió (286-92) el imperio en cuatro partes, reservando para sí el Oriente, es decir, las posesiones asiáticas, el Egipto y en Europa solo la Tracia. Asignó á Galerio, su César, la Mesia Superior ó Dacia de Aureliano, la Macedonia, el Epiro, la Acaya, estableciendo la capital en *Sirmio*. Maximiano Augusto, que fijó su residencia en Milan, tuvo la Italia con las islas del Mediterráneo, las dos Retias, las dos Nórnicas, la Panonia, la Iliria y parte del África. Su César Constancio Cloro tuvo la Galia, España con parte de África, y la Bretaña Romana, y su capital era *Tréveris* en Bélgica ó *Eboracum* (York) en la Gran Cesariana.

Para que los gobernadores fuesen menos peligrosos, Diocleciano comenzó á fraccionar las grandes provincias, y Constantino completó la obra. Dividió el imperio en cuatro prefecturas (1) : 1º La de las GALIAS, que se componía de la Galia, Bretaña, España, las Baleares y la Mauritania Occidental entre el Malva y el Océano. 2º La de ITALIA con la Italia, la Retia y la parte del África que está entre la Cirenáica y la Mauritania Tingitana. 3º La de ILIRIA, esto es, la Nórca, Panonia, Iliria, Grecia y Mesia. 4º La de ORIENTE, que tenia el resto del imperio. Estaban divididas en diócesis y estas en provincias.

1º PREFECTURA DE LAS GALIAS dividida en tres diócesis.

A. *Diócesis de la Galia*, entre el Rhin, los Alpes, los Pirineos y el Océano, con diez y siete provincias, de las cuales cinco estaban en la antigua Bélgica, añadiéndole el país de los Sequanos y de los Helvecios, es decir, las *dos Germanias* á lo largo del Rhin, sus capitales *Colonia* y *Maguncia*; las *dos Belgicas* formadas con el resto de la antigua Bélgica, capitales *Tréveris* y *Reims*; el país de los Sequanos y de los Helvecios, llamado *Maxima Sequanorum*, capital *Besanzon*. Cuatro en la Lugdunense, esto es, *Gallia Lugdunensis Prima*, capital *Lyon*; *Secunda*, capital *Rothomagus* (Ruan); *Tertia*, capital *Civitas Turonum* (Tours); *Cuarta*, capital *Civitas Senonum* (Sens). Tres en la Aquitania : *Aquitania Prima*, capital *Avaricum* (Boürges); *Secunda*, capital *Burdigala* (Burdeos); *Tertia* ó *Novempopulonia*, capital *Ehusa* (Buzé). Cinco en la Narbonesa, esto es, *Narbonensis Prima*, capital *Narbona*; *Secunda*, capital *Aquæ Sextiæ* (Aix); *Alpes Maritimæ*, capital *Eburodunum* (Embrun); *Provincia Viennensis*, capital *Viena*; *Alpes Grajæ*, capital *Darantasia* (Centros).

B. La *Diócesis de España* comprendía siete provincias : las antiguas de *Lusitania* y *Bética*, capitales *Mérida* y *Sevilla*, y tres formadas de

(1) Véase la *Notitia utriusque Imperii* en los Documentos de Legislacion y de Diplomacia, No XIV.

la Tarraconense, esto es, *Gallecia* al Noroeste, capital *Brága*; la *Cartaginesa*, capital *Cartagena*; la *Tarraconense* entre las dos precedentes, capital *Tarragona*; en fin, las *Baleares* y la *Mauritania Tingitana*, entre el Atlántico y el Malva, capital *Tánger*.

C. *Diócesis de Bretaña* en cuatro provincias : *Britannia Prima* sobre los costas orientales, capital *Canterbury*; *Secunda* en las costas occidentales; *Flavia Cæsariensis* al Mediodía, entre el mar y el Alto Tamesis; *Maxima Cæsariensis* al Norte, á lo largo de la muralla de Adriano, capital *York*. Despues formó Valentiniano la nueva provincia *Valentia* entre la muralla de Adriano y la de Severo.

2º PREFECTURA DE ITALIA en dos diócesis :

A. *Diócesis de Italia* con quince provincias : *Campania*, *Samnium*, *Lucania* y *Bruttium*, *Apulia* y *Calabria*, *Etruria* y *Umbria*, *Picenum Suburbicarium*, que comprendía el Occidente del antiguo Picens y el Sudoeste de la Umbria, *Picenum* y *Flaminia*, entre Módena y Rimini, con todo el litoral de la antigua Umbria, *Venetia*, *Æmilia* entre el Po y el Apenino, *Liguria*, *Sicilia*, *Sardinia*, *Corsica*, *Alpes Cottia* y *Retia*, unida á la Vindelicia.

B. La *Diócesis de África* abrazaba el *proconsulado de Cartago* y una viceprefectura que tenia cinco provincias : la *Bisacene* entre el golfo de la Pequeña Sirte y el Adrumeto, capital *Bysacium*; la *Numidia Propia*, capital *Constantina*; la *Tripolitana*, capital *Leptis Magna*; la *Mauritania Cæsariana* entre el Malva y el Serbelo, capital *Cæsarea*; la *Mauritania Sitisensis*, capital *Sitisis* entre el Serbelo y el Ampságas, que la dividía de la Numidia propia.

3º PREFECTURA DE ILIRIA en dos diócesis :

A. *Diócesis de Iliria* dividida en diez provincias : *Noricum Nipense* á lo largo del Danubio, capital *Lauriacum*; *Noricum Mediterraneum*, capital *Virunum*; las *dos Panonias*, capitales *Sabaria* y *Bregetto*; la *Valeria*, pequeño país sobre el Danubio, á Oriente de las dos Panonias, capital *Acincum*; la *Savia*, parte de la Panonia antigua entre el Drave y el Save, capital *Siscia*; la *Dalmacia*, capital *Salona*, la *Mesia Prima* ó Superior, capital *Viminacium*; la *Dacia Ripensis* y la *Mediterranea*, que era la parte comprendida entre la Mesia Superior y la Inferior, así llamada en memoria de las antiguas posesiones de Roma en la verdadera Dacia al Norte del Danubio; capitales *Ratiaria* y *Sárdica*.

B. La *Diócesis de la Macedonia* comprendía siete provincias : *Macedonia*, capital *Tesalónica*; *Tesalia*, capital *Larisa*; *Grecia*, capital *Corinto*; *Antiguo y Nuevo Epiro*, capitales *Nicópolis* y *Durazzo*; *Prevalitana*, porción meridional de la Dalmacia, donde estaban *Scodra* y *Lissus*, y la *Creta*.

4º PREFECTURA DE ORIENTE en seis diócesis :

A. *Diócesis del proconsulado de Asia*, con

las tres provincias de *Asia propia*, antiguo reino de Pérgamo, *Helesponto*, ántes Misia, y las *Islas*.

B. *Diócesis ó condado de Oriente* en quince provincias: la *Palestina*, subdividida en *Primera*, gobernada por un cónsul residente en *Cesarea*; *Secunda*, capital *Samaria*, y *Salutare*, capital *Jerusalén*; la *Arabia*, capital *Bostra*; la *Fenicia Marítima*, capital *Tiro*; la *Siria Consular*, capital *Antioquía*; la *Cilicia*, capital *Tarso*; la isla de *Chipre*; la *Fenicia del Líbano*, capital *Damasco*; la *Eufratina*, capital *Hierápolis*; la *Siria Salutare*, capital *Apamea*; *Osroene*, capital *Edessa*; la *Mesopotamia*, capital *Amida*; la *Cilicia Secunda*, capital *Anazarbe*; la *Isauria*, capital *Seleucia Trachea*.

C. *Diócesis de Egipto* en cinco provincias: *Libia Inferior*, capital *Paracetonium*; *Libia Superior* al Occidente de la antedicha, capital *Cirene*; *Tebáida*, capital *Tébas*; *Egipto* (Delta), capital *Alejadria* y *Arcadia*.

D. *Vicariato de Asia* en ocho provincias: *Panfília*, capital *Aspenda*; *Lidia*, capital *Sárdes*; *Pisidia*, capital *Antioquía*; *Licaonia*, capital *Iconio*; *Frigia Pacatiana*, capital *Laodicea*; *Frigia Salutare*, capital *Synnade*; *Licia*, capital *Myra*; *Caria*, capital *Halicarnaso*.

E. *Diócesis del Ponto*, con las nueve provincias de *Galacia*, capital *Ancira*; *Bitinia*, capital *Nicomedia*; las dos *Capadocias*, capitales *Cesarea* y *Tiane*; *Helesponto*, parte occidental de la antigua provincia del Ponto, capital *Amasea*; *Ponto Polemoniaco*, capital *Tresibonda*; dos *Armenias*, capitales *Sebaste* *Melitene* y la antigua *Cabira*; *Paflagonia*, capital *Gangra*. Teodosio formó una *Galacia Salutare*, capital *Pesinunte*, y una *Honoriade*, capital *Claudiópolis*, cerca de las costas del Euxino.

F. *Diócesis de Tracia* en seis provincias: *Europa* á lo largo del Bósforo de Tracia y la Propóntide, capital *Heraclea*, ántes *Perinto*; *Tracia*, que era la extremidad occidental de la Tracia Antigua, capital *Filipópolis*; *Monte Hemo*, capital *Adrianópolis*; *Rodope*, capital *Abdera*; *Secunda Mesia*, capital *Marcianópolis*; *Pequeña Escita*, capital *Tomi*.

Entre estas provincias habia una gradacion de dignidades, como en los empleos administrativos, y unas eran gobernadas por procónsules y consulares, y otras por presidentes ó corregidores.

1.º PROVINCIAS PROCONSULARES eran la Acaya, el antiguo reino de Pérgamo con el nombre de *Asia Proconsular*, y el África Cartaginesa con el de *Proconsulado de Cartago*.

2.º LAS PROVINCIAS CONSULARES eran treinta y siete: la Primera Palestina, la Fenicia, la Siria, la Cilicia, Chipre en el territorio de Oriente; la Panfília, el Helesponto, la Lidia en la diócesis de Asia; la Galacia, la Bitinia en la diócesis del Ponto; la Europa, la Tracia en la diócesis de Tracia; la Creta, la Macedonia, la Dacia Mediterránea en la diócesis de Iliria; la Venecia y la Istria, la Emilia, la Liguria, la Flaminia y el

Piceno Annonario, la Toscana y la Umbría, el Piceno Suburbicario, la Campania, la Sicilia en la diócesis de Italia; la Bizacene y la Numidia en África; la Vienense, la Lugdunense Primera, las Bélgicas Primera y Segunda, y las dos Germanias.

3.º LAS PROVINCIAS PRESIDIALES eran setenta y una: las dos Libias, la Tebáida, el Egipto Propio, la Arcadia en Egipto; la Palestina Salutare, la Palestina Segunda, la Fenicia del Líbano, la Eufratina, la Siria Salutare, la Osroene, la Mesopotamia, la Cilicia Segunda en el territorio de Oriente; la Pisidia, la Licaonia, la Frigia Pacatiana y la Salutare, la Licia, la Caria, las Islas en la diócesis de Asia; la Honoriade, las dos Capadocias, el Helesponto, el Ponto Palemoniaco, las dos Armenias, la Galacia Salutare en la diócesis del Ponto; el Monte Hemo, el Rodope, la Mesia Segunda, la Escitia en la Tracia; la Tesalia, los dos Epiros, la Dacia Ripense, la Mesia Primera, la Prevalitana, la Dardania, la Macedonia Salutare, la Dalmacia, la Panonia Primera, las dos Retias, el Samnio, la Valeria, la Cerdeña, la Córcega en Italia; la Mauritania Sitifense, la Tripolitana en África; la Tarraconense, la Cartaginesa, la Tingitana y las Baleares en España; los Alpes Marítimos, Peninos y Grayos, la Gran Secuanesa, las Aquitanias Primera y Segunda, la Novempopulonia, las Narbonesas Primera y Segunda, las Lionesas Segunda y Tercera, y la Lionesa de los Senones en las Galias; las Bretañas Primera y Segunda, y la Flavia Cesariense.

4.º Cuatro provincias eran CORRECTORIALES: Paflagonia, Apulia y Calabria, Lucania y Brucio y Savia. Roma y Constantinopla estaban gobernadas por un *prefecto* particular de la ciudad que no pertenecía á ninguna provincia.

Separadas las funciones militares de las civiles, hubo allí oficiales destinados á custodiar la frontera; las legiones, reducidas á mil quinientos hombres, fueron repartidas entre las principales ciudades del interior, á las órdenes de ocho condes y veinticinco duques. El imperio de Oriente tenia dos condes militares, uno en la Isauria y otro en Egipto; seis el de Occidente, en Italia, África, Tingitana, Estrasburgo, Bretaña, y el sexto para custodiar la costa sajónica. Estaban sujetas á los duques la Libia, Tebáida, Fenicia, Eufratina, Siria, Palestina, Osroene, Mesopotamia, Arabia, Armenia, Escitia, Mesia Primera y Segunda, Dacia Ripense, Mauritania Cesarea, Tripolitana, Panonia Primera, Norica Ripense, Valeria Ripense, Panonia Segunda, las dos Retias, la Secuanesa, la Armórica, el país de los Nervos, la Bélgica Segunda, Germania Primera, Bretaña y el territorio de Maguncia.

La gran igualdad introducida por Diocleciano y Constantino habia quitado los antiguos privilegios de las ciudades y uniformado la servidumbre en todo el imperio. Solo se distinguian las ciudades en que habia manufacturas imperiales.

En la Galia, Estrasburgo fabricaba toda clase de armas, Macon flechas, Autun corazas, Soissons escudos, ballestas y espadas; Reims espadas; Tréveris escudos y ballestas, y Amiens espadas y escudos. En Italia se hacian flechas en Concordia, escudos y todas armas en Verona, corazas en Mantua, escudos en Cremona, arcos en Pavía y espadas en Luca. En Ilirico y la Nórica, escudos, catapultas, y toda clase de armas en Sirmo; escudos en Acinco, Carnunto y Lauriaco, y todas armas en Salona. En Asia se fabricaban escudos, y otras armas en Damasco y Antioquía; escudos y otros arneses en Edesa, uno de los grandes arsenales del imperio; lanzas en Frenópolis de Cilicia; espadas en Cesarea de Capadocia, y todas armas en Sárdis, Nicomedia, Adrianópolis, Marcianópolis, Tesalónica, Naisso, Ratiaria y Horreum Margi.

Otras ciudades tenían manufacturas públicas, donde se fabricaban y teñian telas de seda y lana para el uso particular de los emperadores, vestidos militares, velas y cuerdas para las naves. Árles, Viena, Lyon, Reims, Tournay, Tréveris, Autun, Metz, Salona, Sirmio, Espalatro, Aquileya, Milan, Rávena, Roma, Canusio, Venusa, Cartago y Venta en Bretaña tenían telares; Tarento, Salona, Siscia, Siracusa, Tolon, Narbona y muchas ciudades de África y de las Baleares tintorerías.

Los cincelados y dorados se hacian en el imperio de Occidente solamente en tres ciudades de la Galia: Árles, Reims y Tréveris. Se acuñaba moneda en Siscia, Aquileya, Roma, Lyon, Árles y Tréveris. Habia, en fin, tesoros públicos en Salona, Siscia, Sibaria, Aquileya, Milan, Roma, Augsburgo, Lyon, Árles, Nimes y Tréveris.